

## Procès-verbal

### Assemblée générale ordinaire

Mercredi 23 octobre 2024, 15h00  
Hôtel Cailler, Charmey

<b>Présidente</b>	Johanna Gapany	
<b>Comité</b>	Claude Gendre (Charmey) Lionel Werlen (Les Paccots) Barbara Schorro (Jaun) Christophe Renevey (délégué UFT)	Antoine Micheloud (Moléson) Kurt Waeber (Schwarzsee) Bruno Sturny (La Berra)
<b>Représentants des sociétés membres</b>	Louis Risse (La Berra) Alexandre Roy (Rathvel)	Annick Remy-Ruffieux (Charmey) Thomas Blum (Mont-Gibloux)
<b>Invités</b>	Jacques Baudois (Président d'honneur) Jean-Marie Dafflon (membre d'honneur) Jean-Pierre Doutaz (Président UFT) Romaine Pillonel (La Gruyère Tourisme) Vincent Bosson (Préfet de la Gruyère) Sophie Moret (Conseillère communale) André Droux (ACV) Christian Schafer (Directeur adjoint UPCF) Gilles Moret (BCF)	Walter Maffioletti (RMS) Olivier Berthoud (Les Paccots) Pierre-Alain Morard (Directeur UFT) Aline Venetz (La Gruyère Tourisme) Gonzague Charrière (Syndic de Charmey) Alain Lunghi (PromFR) Jonathan Stark (Innoreg FR) Sylviane Pasquier (Présidente ACCF)
<b>Excusés</b>	Didier Castella (Conseiller d'Etat) Olivier Curty (Conseiller d'Etat) Manfred Raemy (Préfet de la Singine) Jacques Morand (Syndic de Bulle) Gilbert Coquoz (Les Paccots) Roger Aerschmann (Schwarzsee) Philippe Menoud (PdH RMF SA) Jerry Krattinger (Directeur PromFR) Reto Julmy (Directeur UPCF) Gilles Allemann (Groupe E) Fleur Helmig (Maison Cailler) Sabrina Renevey (Groupe E) Michel Losey (Président d'honneur)	Jean-François Steiert (Conseiller d'Etat) François Genoud (Préfet de la Veveyse) Daniel Bürdel (Syndic de Planfayon) Nicolas Wyssmüller (La Chia) Thomas Rauber (Jaun) Dominique de Buman (Président d'honneur) Nadine Gobet (Administratrice RMF SA) Grégoire Cantin (Chef de service SMO) Elise Nicod (Moléson) Daniel Wenger (BCF) Christophe Aegerter (Administrateur RMF SA) Thierry Moret (Vice-Syndic de La Roche)
<b>Secrétariat</b>	M. David Krienbühl (Secrétaire général)	

## Ordre du jour

- 1. Ouverture de la séance par la Présidente**
- 2. Approbation du procès-verbal de l'AG du 5 octobre 2023**
- 3. Rapport d'activités**
  - 3.1. Rapport de la Présidente
- 4. Comptes 2023/2024**
  - 4.1. Présentation des comptes
  - 4.2. Rapport des vérificateurs
- 5. Budget 2024/2025**
- 6. Elections statutaires**
  - 6.1. Election d'un membre du comité
  - 6.2. Election des vérificateurs de comptes
- 7. Divers**

## **1. Ouverture de la séance par la Présidente**

La Présidente, Johanna Gapany, ouvre la séance et salue les représentants des entreprises membres, les invités présents ainsi que les représentants de la presse. La convocation a été envoyée selon les délais statutaires.

Avant de débiter cette assemblée générale (AG), Johanna Gapany donne la parole à M. Walter Maffioletti, membre de la direction des Remontées Mécaniques Suisses (RMS), qui adresse quelques mots à l'assemblée sur les différentes thématiques qui occupent actuellement l'association RMS au niveau fédéral.

Pour la bonne tenue des débats, les cartes de vote proportionnelles ont été distribuées aux différents représentants des sociétés de remontées mécaniques. Les scrutateurs pour cette AG sont Annick Remy-Ruffieux et Christian Schafer.

## **2. Approbation du procès-verbal de l'assemblée générale du 5 octobre 2023**

Le procès-verbal ne fait l'objet d'aucune remarque et est approuvé et archivé en l'état. Les remerciements d'usage sont adressés à son rédacteur.

## **3. Rapports d'activités**

### *3.1. Rapport de la Présidente*

La Présidente donne lecture de son rapport, qui est reproduit en annexe.

## **4. Comptes 2023/2024**

### *4.1. Présentation des comptes 2023/2024*

David Krienbühl, secrétaire général de l'association, présente et commente les comptes portant sur la période du 1er mai 2023 au 30 avril 2024. L'exercice boucle avec une perte de CHF 2'590.07.

La fortune de l'association s'élève ainsi à CHF 52'850.08 avec un capital de CHF 27'774.88 et des réserves de CHF 25'075.20.

### *4.2. Rapport des vérificateurs*

David Krienbühl, secrétaire général de l'association, procède à la lecture du rapport des vérificateurs qui a été effectué en date du 27 septembre 2024 par Elise Nicod (représentante de centre GMV SA) et par Christiane Schwartz (représentante de la société Kaisereggbahnen Schwarzsee AG).

Aucune remarque ou question n'étant posée, les comptes 2023/2024 sont approuvés à l'unanimité des membres présents.

La Présidente adresse ses remerciements aux comptables et vérificateurs.

## 5. Budget 2024/2025

David Krienbühl procède à la présentation du budget 2024/2025, couvrant la période du 1er mai 2024 au 30 avril 2025. Celui-ci prévoit une perte de CHF 1'812.80.

Aucune remarque ou question n'étant posée, le budget 2024/2025 est approuvé à l'unanimité des membres présents.

## 6. Elections statutaires

### 6.1. Election d'un membre du comité

A la suite d'un changement dans l'un des organes exécutifs d'une de nos sociétés membres, le comité RMAF doit formellement être à nouveau validé par l'assemblée générale.

Depuis le 2 mai 2024, Lionel Werlen est administrateur-délégué de Destination Veveyse SA (Les Paccots) et est ainsi à ce titre membre du comité de RMAF.

Après une courte présentation de son parcours professionnel, Lionel Werlen, administrateur-délégué de Destination Veveyse SA (Les Paccots), est nommé en remplacement d'Hugo Agostinho que nous remercions chaleureusement pour son engagement sans faille.

Cette nomination est acceptée à l'unanimité des membres présents par acclamation.

### 6.2. Election des vérificateurs des comptes

Johanna Gapany remercie Elise Nicod (Moléson) qui remet sa fonction selon le tournus établi. En conformité avec l'article 25 des statuts, un 2<sup>ème</sup> vérificateur ainsi qu'un vérificateur suppléant doivent être élus.

Les personnes suivantes sont proposées au vote de l'assemblée générale :

- 1<sup>ère</sup> vérificatrice : Christiane Schwartz (Schwarzsee)
- 2<sup>ème</sup> vérificateur : Serge Allemand (Les Paccots)

Suppléant : M. Thomas Rauber (Jaun)

Les vérificateurs sont désignés par applaudissement.

## 7. Divers

La Présidente ouvre ensuite les discussions du point « Divers ». La parole n'étant plus demandée, Johanna Gapany informe sur la suite du programme des Assises du tourisme fribourgeois. Une première qui réunit les professionnels du tourisme et met à l'honneur une collaboration fructueuse, nécessaire et prometteuse et nous rappelle la table ronde, qui suit cette partie statutaire, sur les défis et perspectives du tourisme animée par Jean Godel avec les intervenants suivants ; Pascal Krieger (Lenzerheide Marketing und Support AG), Alexis Tschopp (HES SO Valais) et Fabien Clément (Bike-In FR25).

Cette 35<sup>ème</sup> assemblée générale touchant à sa fin, Johanna Gapany remercie l'assemblée pour leur présence nombreuse. Elle adresse également sa gratitude à la station hôte du jour, la Société TéléCharmey SA, ainsi qu'à la commune de Charmey qui offre conjointement avec RMAF l'apéritif dînatoire. Enfin, elle adresse un remerciement particulier aux représentants de la presse pour leur intérêt constant envers la branche des remontées mécaniques.

L'assemblée générale 2024 est levée à 15h50.

Fribourg, le 24 octobre 2024

A handwritten signature in blue ink, appearing to be 'DK', with a stylized flourish above the letters.

David Krienbühl  
Secrétaire général

## Annexe 1 – Rapport de la Présidente

La fin de la saison 2023 a été teintée d'une nouvelle promesseuse.

On l'annonçait lors de notre habituelle Conférence de presse d'automne en novembre... Pour la première fois, inversion du chiffre d'affaires et de la fréquentation entre l'été et l'hiver.

Le pari qu'on s'était lancé il y a quelques années et pour lesquels bon nombre d'entre vous se sont engagés est un pari qui s'annonce réussi. Terminant la saison estivale sur un bilan positif avec un chiffre d'affaires total qui dépasse pour la 1ère fois la barre des CHF 5.5 millions, les 6 stations ouvertes en été ont démontré que la transition vers les 4 saisons est non seulement possible mais qu'elle est un succès.

Les 1ers passages ont suivi puisque, pour la première fois, l'été 2023 a fait mieux que l'hiver 2022/2023.

Ja, die Wette, die sich die Freiburger Bergbahnen vor einigen Jahren auferlegt haben, ist eine Wette, die sich als erfolgreich erweist. Die sechs im Sommer geöffneten Stationen haben die Sommersaison mit einer positiven Bilanz abgeschlossen.

Die 1. Durchgänge folgen, da der Sommer 2023 zum ersten Mal besser abschneidet als der Winter 2022/2023.

Dans l'ensemble, les stations fribourgeoises ont même affiché une meilleure fréquentation estivale par rapport à l'hiver dernier, dépassant pour la première fois la fréquentation hivernale.

A noter que cette évolution n'est pas uniquement à mettre sur le compte d'un hiver 2022-23 difficile en raison de la météo puisqu'en comparant la fréquentation avec les étés derniers, la progression est claire.

La fréquentation a doublé durant la saison estivale depuis 2016 et est désormais stable depuis 3 ans Ces chiffres confirment la stratégie 4 saisons et tout le travail fait par les stations pour diversifier leurs activités.

Une diversification dont la nécessité a encore été confirmé par l'hiver 2023-24.

Das Winterergebnis war wenig überraschend und spiegelte das unfreundliche Wetter und die geringe Schneesicherheit wider. Ein kleiner positiver Höhepunkt in dieser Saison war der Januar, der gute Besucherzahlen aufwies. Der Februar, der für die Voralpen aufgrund der Ferien wichtig war, war jedoch einer der schlechtesten Monate in der Geschichte.

Effectivement, le résultat hivernal a été fidèle à sa météo, très mitigé. Avec un avantage toutefois : l'ouverture rapide de la saison estivale pour une majorité des stations, ce qui a plu aux nombreux visiteurs et devrait contribuer à l'amélioration du résultat annuel. Petite pointe positive durant cette saison : le mois de janvier a présenté de bon taux de fréquentation.

Si on prend les chiffres, pour cette saison hivernale 2023-24, nous avons servi des résultats qui correspondaient aux prévisions faites en cours de saison : le nombre de jours ouverts a impacté la fréquentation avec une baisse d'affluence (22%) et une baisse du chiffre d'affaires (29%).

Malgré une météo très capricieuse, le nombre de jours affichés reste intéressant avec 373 jours grâce à la diversification des activités opérée par les stations.

Une diversification nécessaire qui permet et permettra encore de stabiliser le résultat annuel, sans que la saison estivale ne puisse toutefois – pour l'heure - compenser intégralement la saison hivernale, d'où la nécessité de maintenir la vision 4 saisons avec le développement des infrastructures adaptées à la saison estivale, ainsi que la stabilisation de la saison hivernale.

En partant bien sûr du principe que les stations doivent pouvoir ouvrir aussi souvent que possible pour garantir une transition réussie.

Venons-en à certains changements

Parce qu'il y en a eu depuis notre dernière assemblée.

En parlant de période d'ouverture, je pense notamment à toutes les démarches nécessaires pour la station de la Berra pour assurer l'ouverture durant l'une des périodes les plus déterminantes aujourd'hui pour garantir la stabilité financière et donc la réussite de la transition, soit avant le mois de juillet. Les discussions sont encore en cours et on espère pouvoir annoncer des périodes d'ouverture qui corresponde à ce qui se fait partout ailleurs.

Dans le même district, on se dirige vers Moléson.

Fin décembre, après 10 ans de procédures, le télésiège qui relie Les Joux à Plan-Francey a reçu l'autorisation d'exploiter de la part de l'OFT. Un télésiège accompagné de pistes VTT et de pistes de ski qui annoncent de belles perspectives tant pour les étés que les hivers à venir.

10 ans, c'est la preuve aussi d'une belle détermination des porteurs de projets qui offrent à toute une région un terrain de sport et d'activités en plein air. Et c'est le malheureux exemple de la lenteur de certaines procédures.

On part du côté des Paccots.

En mai, il y a eu du nouveau du côté des Paccots avec, la nouvelle société « Destination Veveyse » et son nouveau conseil d'administration. En perspective une multitude de mesures pour redresser la station. Des mesures qui se retrouvent dans le Masterplan 4 saisons sur l'ensemble du territoire veveysan.

Depuis ces changements, c'est Lionel Werlen qui était notre contact et le représentant pour les Paccots et je le remercie pour son engagement et sa précieuse collaboration.

On retrouve aussi d'autres nouveautés dans plusieurs de nos stations.

Notamment les toboggans à Charmey qui en sont un bel exemple. Une première qu'on devrait découvrir en 2025

Au chapitre des nouveautés, il y a bien sûr aussi ces assises du tourisme fribourgeois

L'idée a émergé à la suite de notre dernière assemblée et en parcourant pas mal d'autres assemblées de nos partenaires.

On s'est alors dit que ce serait intéressant de s'unir pour aborder ensemble des thématiques communes... pour réunir le public de chaque assemblée, afin de renforcer encore l'environnement du tourisme fribourgeois, des partenaires professionnels du tourisme.

Aujourd'hui, nous sommes 2 à organiser notre assemblées 5 organisations à avoir participé à l'organisation de la conférence qui suivra avec un apéritif qui réunira tout le monde.

Nous ont rejoint l'association des hébergements collectifs, l'association des hôteliers, Gastro Fribourg et Bike in Friendly et on espère que c'est la première édition d'une longue série.

Dieses Jahr haben wir zum ersten Mal fünf Organisationen vereint, um im Anschluss an unsere Versammlung der „Assises du tourisme fribourgeois“ (Freiburger Tourismuskonferenz) zu organisieren. Es wird eine Konferenz

mit Referenten aus verschiedenen Kantonen stattfinden, danach werden alle bei einem Aperitif zusammenkommen. Die Idee ist, das Umfeld des Freiburger Tourismus, der professionellen Partner im Tourismus, weiter zu stärken.

Bevor ich zum Schluss komme, erinnere ich mich noch daran, dass wir seit nunmehr über 15 Jahren ein Angebot für die Schülerinnen und Schüler der 4H haben. Diese Aktion ist eine Chance für jede kleine Freiburgerin und jeden kleinen Freiburger, all das zu entdecken, was die Berge ihnen zu bieten haben. Dieses Jahr profitieren mehr als 3'900 Schülerinnen und Schüler davon.

Es gibt keinen Zweifel! Vor uns liegen grossartige Perspektiven und wenn ich all die Menschen sehe, die Ideen und gute Ideen haben, um unsere Berge am Leben zu erhalten. Ich bin davon überzeugt, dass die Freiburger Berge eine gute Zukunft haben.

Merci à vous pour votre travail.

Merci à vous nos plus précieux soutiens.